Funes fue invitada por la Bolsa de Valores de El Salvador (BVES) para hablar ante unas 400 mujeres sobre cómo invertir en el mercado de valores.

Según el análisis de la ejecutiva, que ha trabajado en Argentina y actualmente está radicada en Panamá, las mujeres se inclinan más por productos de renta fija, bonos o títulos de deuda. "Se siente más cómoda sabiendo que tiene un vencimiento su inversión y que le va a pagar un interés. La mujer pide generalmente precisiones acerca del flujo de cobros de ese bono. Los hombres son más arriesgados y les gustan más las acciones y mucho comprar vender. El hombre siempre tiene en la cabeza que puede ser más inteligente que el mercado", explica.

Estudios señalan que cuando una mujer maneja la cartera de inversión la rotación es 45 % menor a la del hombre, y si la mujer es soltera, esta es un 67 % menor a la rotación masculina.

La BVES hizo una encuesta entre directivas y corredoras de casas de Bolsa en El Salvador, y la imagen de la inversionista salvadoreña concuerda con la perspectiva internacional: "Las mujeres, en términos generales, son como en la vida: muy seguras en la toma de decisiones, y con la determinación de asumir riesgos calculados. Son rápidas tomando decisiones por lo cual para ellas es fácil tomar una posición y de igual forma liquidar la misma posición sin miedo a equivocarse", dijo Sandra Munguía, gerente general Valores LAFISE.

"La mujer inversionista busca el consejo de especialistas en inversiones para tomar decisiones que más se adapten a sus necesidades y expectativas. Le gusta planificar para el futuro y enseña a sus hijos la importancia del ahorro", dijo Claudia María López Novoa, gerente general de Valores Banagrícola.

En este país el 60 % de las casas corredoras son dirigidas o gerenciadas por mujeres y un 65 % de los corredores son de sexo femenino.

Los primeros pasos

Ante el auditorio exclusivamente fe-

Instrumentos al alcance

- Hay que recordar que la inversión no es un ahorro, siempre existirá un nivel de riesgo, y no existe en el mercado un instrumento 100 % seguro, por ello hay que estar informados, conocer al emisor y verificar sus calificaciones de riesgo.
- Es necesario diversificar, es decir, no poner todo el capital en un solo instrumento, para garantizar un menor riesgo.
- Se puede definir si se quiere invertir en renta fija pública y privada, o en renta variable. En este caso hay que aclarar emisor y verificar su información. Igualmente, hay que estar claros con el plazo, la tasa de interés que paga, la estructura de la emisión y la liquidez del título en el mercado, explica Funes.
- Igual es necesario definir si se quieren instrumentos locales o globales. En el caso de El Salvador, desde la BVES se puede acceder a una serie de instrumentos internacionales.



es mayor la rentabilidad de las mujeres a la de los hombres, según estudios. menino, Funes explicó que uno de los primeros pasos para empezar a invertir es definir los objetivos, eso implica tener claro qué porcentaje de sus ahorros invertirá. Ella recomienda que lo mínimo para ver resultados es invertir \$1,000 por activo.

Igual hay que definir cuánto riesgo quiere asumir, de eso dependerán los instrumentos que elija como bonos, acciones, índices, fondos, etc.

La experta recomienda ir poco a poco, empezando con instrumentos menos riesgosos, y por ende, menos rentables, y posteriormente diversificar más la cartera; y la otra gran decisión es qué espera de retorno.

Según la analista, lo mejor es informarse de cómo está el mercado y para ello se necesita contactar a un corredor o asesor bursátil, y recordar que la inversión se mide al año. Igualmente, alejarse de productos "novedosos y atractivos" que ofrecen rentabilidad inmediata, porque eso implica mucho riesgo.

Actualmente, según Funes, lo que más se está demandando en los mercados internacionales (ya sea hombres o mujeres inversores) son los ETF. Estos son reflejos de los más reconocidos índices bursátiles, como el Dow Jones, Nasdaq, S&P. "Son los instrumentos financieros de más volumen y de más reconocimiento de parte del inversor, hoy en día. Está muy en la moda hoy en el mundo, justamente porque tienen un conjunto de acciones y eso implica que hay más diversificación y ampliar mi portafolio", explica. En un ETF un inversor puede tener parte de acciones (o reflejos) de diversas compañías de un mismo rubro.

El segundo instrumento que más se está moviendo en el mundo son los fondos de inversión. Estos pueden incluir solo bonos diversos o acciones, bonos y otros instrumentos. "El mundo quiere mayor diversificación", explica la experta.

Pero en qué invertir y cuánto, eso lo definirá el inversor con su asesor y dependerá del gusto de cada quién, lo importante es dar el primer paso, y recordar que el hecho de ser mujer ya da cierta ganancia a la inversión, eso lo han comprobado los estudios internacionales.



"Somos más cuidadosas, no nos basamos en preconcepto, los hombres muchas veces piensan que invertir en la Bolsa es una ruleta o un casino".

LILIANA FUNES, directora de Río de la Plata.